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重点

从摆摊卖货到物流天下
依托商贸物流和城镇化，老区临沂书写新传奇
本报记者 马绍栋

“临沂有1041万人口，过去是农业区，工业发展比较滞后，要在革命老区的

发展中做出好的表率，就必须打好转方式、调结构这场硬仗，这也是让老区人民

享受改革发展成果、实现临沂可持续发展的必然选择。”临沂市委书记连承敏的

这段话一语点中了“转调”对临沂发展的重大意义。通过对商贸物流为代表的传

统优势产业改造升级、大力引入战略性新兴产业、统筹城乡一体化等举措，临沂

正书写“水之城、商之都、文之邦”的新传奇。

“今天事情实在是

太多了，全国各地的客

商基本都来了，全局上

下都忙成了一团。”临沂

市工商局副局长卢公迎

语气急促地对记者说
道，在接受采访的时

候，他口袋中的手机仍

不时地响起。因为这几

天由国家工商总局牵头

主办、有国内市场贸易

第一展之称的“ 2010

中国(临沂)市场贸易博
览会”正在召开，来自

全国超过 1 0万人次的

参展商参会，博览会共

推介项目650多个，签

约合同项目 7 1个，合

同利用市外资金136亿

元。

位于鲁南要冲的临

沂自古以来就是商埠名

城，上世纪 80年代初，

随着一批温州人在这里

集中摆地摊经营布匹、

小商品，临沂人便以过

人的胆识参与这种百货

市场的建设。从最开始

在市区西部车站旁边

建起的“西郊大棚”再

到特色突出、闻名遐迩

的“临沂批发城”，政府

将相对分散、具有较强

发展后劲的行业或集

市集中起来，建立新的

专业批发市场，按照“先

成市后建场、先繁荣后

规范”的思路，有效避免

了重复建设、同业竞争

的问题。

“要说转方式调结

构，临沂在商贸市场建

设方面一直都在进行，

尤其是 2004年以来政

府对传统商贸市场下

大力度改造，也正是这

种始终贯穿的结构调

整才使得临沂成为现

代商贸物流城。”卢公

迎说。

如今临沂已经建

成了 1 3个综合功能交

易区，位于市区的临沂

商城拥有 9 8个专业批
发市场，日上市商品 3

万多种，每天进入市场

交易的流动人口达 3 0

多万人次，商品交易辐

射全国 26个省、市、自

治区和 2 0多个国家和

地区，全市年交易额突

破1000亿元，可以说是

真正的“买天下，卖天

下”。“在新的转调大背

景下，临沂要大力发展

电子商务和第三、四方

物流，真正实现‘物流

天下’”。

批发市场

买卖天下

城水相依

大美临沂
我们采访团一行中

有位半岛都市报的女记

者，她是第一次到临沂，

一进临沂城区，她就“啊”

声不断，美丽的城区实在

让她震惊，在她的印象

中，革命老区临沂绝对不
是这样的。同行的临沂方

面的同志介绍，有这种感

受的人太多了。眼前的一

切让你的确无法把临沂

与贫穷、落后和闭塞联系

起来，沿着宽阔的滨河大

道行驶，沂河两岸的美

景尽收眼底：清澈辽阔

的水面串起了岸边一座

座现代化的建筑，高耸
入云的电视塔造型精美

别致，河两岸大面积的

绿化带中整齐有序地布
置了各种健身设施，吃

过晚饭的人们正在河边

徜徉漫步。这一切，几乎

让人无法相信此刻正身

处印象中贫穷落后的革

命老区。

根据临沂城水(沂

河)相依的自然禀赋，临

沂决策者以“大水城”建

设为核心，“以河为轴、两

岸开发”，拦河造出48平

方公里的宽阔水面；沿河

建设了长达330公里的

滨河景观大道；同步配套

建设了36处滨河公园和

百里文化健身长廊，成

为独具湿地特色的水岸

休闲风景带。同时，临沂

大力推进城乡统筹、农
民进城，许多农民变成了

市民。

城市新区建设和农
民进城使建筑、物流、房
地产等相关产业的力量

强劲，同时还增加带动了

就业。“北城新区的崛起

将临沂的版图向北扩张

了50多平方公里，新区

建成后将吸引35万人投

资兴业，5万多农民实现

市民生活梦。”北城新区

建设指挥部办公室副主

任徐珂介绍。

记者从临沂市规划

局了解到，临沂将以建设

鲁南苏北区域特大中心

城市为目标，继续实施

城镇化主导和中心城市

带动战略，到2020年，

全市城镇化人口达到

670万人，城镇化水平

达到 60%以上，那时一

个更大更美的临沂将呈

现在人们面前。

□“转方式、调结构是一个总题目，不同地方情况各不相同。临

沂作为后发城市，发展服务业有着巨大空间。抓住机遇，把服务业

优势做得更强，是临沂实现跨越赶超的一条可行途径。”

□“文化产业在我市服务业中悄然兴起，红色文化尤为突出。

我们将顺势而为，变红色文化资源为红色文化产业，实现老区红色

历史的新价值。”

□“转方式、调结构要着重解决‘不用转、不想转、不会转’

等思想问题，以先进理念引领经济发展方式转变。同时努力选

好人、配好人，为加快发展方式转变提供组织保证。”

书记转调语录

本报记者 马绍栋

采访之余，在行驶

的车里，记者们谈论最

多的就是房子了，“这里

房子建得真好，环境也

好，完全可以买一套”，

“这个位置的新房建得不

错，可以考虑买一套。”在

临沂滨河新区，新建的一

排排高楼拔地而起，完善

的设施、优美的环境，的

确让人赞叹。临沂市的

同志也“乐此不疲”地

向记者们“推销”：

“这一片区域现在平均

房价才4000元左右，将

来升值的潜力很大，就

是不升值，自己住也很

不错。”

一路下来，不仅在

临沂，泰安、枣庄等地

的房子也让人羡慕，枣

庄的新城真像是在花园

中，道路平整宽阔，交

通方便，大片的绿化、

整洁的环境，完全是现

代化的城市新区，房子

建设标准高，价格也不算

高，“在枣庄也得买一

套”，一路下来，记者们就

已“预订”了三四套房

子。

什么是好房子，标

准可能很多，但好房子

地段要好，质量要好，

配套要好，环境要好，

这一切的背后都可能靠

城市基础设施的建设改

善来支撑。各地在转调

过程中，都把加强城市

建设作为重要的抓手，

增加投入，完善功能，

高起点规划，高质量建

设，高水平管理，高标

准经营，城市大了美

了，宜居宜业，城市的

吸纳功能强大了。

同时，大力推进城

镇化建设，鼓励农民进

城或者合村并居，不仅

节约了土地，扩充了发

展空间，而且极大地改

善了农民的生活环境，

另一方面也拉动了投资

和消费。交通畅通了，

环境改善了，空气清新

了，有玩的地方，有健

身的场所，这样的转调

老百姓喜欢。

格记者手记

这样的转调

老百姓喜欢

临沂市委书记连承敏。 本报记者 左庆 摄

临沂市依托沂河建设“大水城”，提升城市品位。 本报记者 左庆 摄


